

Zusammenhänge zwischen Landschaft und Ausdrucksweise deutlich macht. Auf der gleichen Ebene liegt, was Karl Pöhner an Regionalkolorit feinsinnig mit dem Kugelschreiber festgehalten hat. Text und Illustrationen ergeben eine Synthese, die man als glücklich bezeichnen mag. Sie vermittelt vor allem dies: greif- und spürbare Atmosphäre.

fr 281

**Meidinger-Geise Inge, Kleinst und Gemischtfarben, Satiren.** Verlag J. P. Peter/Gebr. Holstein, Rothenburg o. d. Tauber 1978, 80 Seiten.

Ein schmales Bändchen der in Erlangen ansässigen Dichterin, niedergeschrieben in einer geschliffenen, scharf pointierten Sprache, sprühend von Geist und Ironie.

KTW

**Hermann Caspary: Staat, Finanzen, Wirtschaft und Heerwesen im Hochstift Bamberg (1672-1693).** (Historischer Verein für die Pflege der Geschichte des ehemaligen Fürstbistums Bamberg, Beiheft 7). Bamberg 1976. VIII + 422 S., 57 Abb., Grafiken und Tabellen, 1 Karte.

Immer wieder wird auf die Forschungslücken vor allem im Bereich der Entwicklung von Finanzen und Wirtschaft im 17. Jahrhundert hingewiesen. Die Lücke für eines der kleineren Territorien schließt nun Herman Caspary mit seiner unter der Obhut von Peter Baumgart in Würzburg entstandenen Dissertation. Im Zusammenhang mit der Arbeit von Wolfgang Kern, Die Finanzwirtschaft des Hochstifts Bamberg nach dem Dreißigjährigen Kriege (1648-1672), Diss. Erlangen-Nürnberg 1967, ist man somit in der glücklichen Lage, daß die für die Wirtschaftsgeschichte so wichtige Zeit der zweiten Hälfte des 17. Jahrhunderts hier an einem noch überschaubaren Beispiel erfaßt und erarbeitet wurde. Caspary untersuchte die Entwicklung von Wirtschaft und Finanzen im Hochstift Bamberg an Hand der Staatshaushalte der Bischöfe Peter Philipp von Dernbach (1672-1683) und Marquard Sebastian Schenk von Stauffenberg (1683-1693). Grundlage der Untersuchung waren vor allem die Hochstiftsrechnungen dieser Zeit, heute meist im Staatsarchiv Bamberg aufbewahrt. Im Zeitalter des Absolutismus und des frühen Merkantilismus war die Entwicklung des Staatshaushalts aufs Engste verknüpft, ja fast bedingt

von Ausbau von Hofhaltung und Verwaltung einerseits, von Aufrüstung und Kriegswirtschaft andererseits. Folgerichtig ist die Arbeit Casparys gegliedert in 2 Hauptteile: „A. Absolutistische Herrschaft und Verwaltung des Hochstifts“ und „B. Finanzen, Wirtschaft und Heerwesen im Hochstift“. Im ersten Teil hat Caspary dargestellt, inwieweit „Absolutismus“ und in seinem Gefolge merkantilistische Maßnahmen in einem trotz aller Bemühungen noch immer so zersplitterten Gebiet, einem „territorium inclausum“, wie dem Hochstift Bamberg überhaupt zu verwirklichen. Widerstand übten vor allem die Landstände und das Domkapitel. Wieviel es dabei auf die Persönlichkeit des Landesherrn ankam, zeigt sehr gut gerade der Gegensatz zwischen dem progressiven Dernbach und Stauffenberg, der sich mit dem Domkapitel arrangierte und einen Teil der unpopulären und teuren Maßnahmen Dernbachs zurücknahm. Der zweite Teil der Arbeit schlüsselt den Staatshaushalt des Hochstifts Bamberg auf, der gekennzeichnet wird, wie generell das Finanzwesen der Territorien des deutschen Reiches nach dem Dreißigjährigen Krieg, durch eine starke Ausweitung der öffentlichen Ausgaben, besonders im Zusammenhang mit dem ‚Militäretat‘. Caspary bezieht hier die Arbeit Kerns (s. o.) mit ein und legt dar, wie durch das tatkräftige und geschickte Finanzgebaren der Bischöfe Voit von Rieneck, Dernbach und Stauffenberg es im Hochstift Bamberg gelungen ist, sich von den Folgen des Krieges zu erholen, die Schulden weitgehend abzutragen und sich in der zweiten Hälfte des 17. Jahrhunderts finanziell selbständig zu machen und das bemerkenswerterweise im Gegensatz zu den meisten anderen deutschen Territorien. Durch Abbildungen und Tabellen konnte Caspary diese schwierige Materie anschaulicher machen. Sehr brauchbar für wissenschaftliche Arbeiten über das Barockzeitalter in Bamberg sind auch seine Exkurse über Löhne und Preise. Ergänzt wird die Arbeit durch ein sachbezogenes Literaturverzeichnis (angenehm sich abhebend von der Unsitte in einer Reihe neuerer Dissertationen, statt eines Verzeichnisses benützter Literatur eine halbe Bibliographie zu bieten) und ein zuverlässiges Register. Insgesamt gelang es Caspary, in seiner gründlichen Arbeit, den

„Staat Bamberg“ in der zweiten Hälfte des 17. Jahrhunderts in allen wesentlichen Teilen zu erfassen und darzustellen.

Karin Dengler-Schreiber

**Gottlob Jungk: Das Steinsalzbergwerk Wilhelmglück und die letzte Saline in Hall.** Schwäbisch Hall 1978 (= Schriftenreihe des Vereins Alt Hall e. V., Heft 7).

Die Themen der Darstellung sind im Titel ausreichend angeführt, man könnte höchstens noch ergänzen: Die obigen Verhältnisse sind durch den wiederholten Vergleich mit der Saline Friedrichshall veranschaulicht. Der Verfasser liefert eine geglückte Mischung von gediegenen Archivstudien und — was wichtiger und unwiederbringlich ist — eigenen Erlebnissen und Aussagen der ältesten noch lebenden Zeugen einer zu Ende gegangenen frühindustriellen Epoche. Nicht zuletzt verdient der Abbildungsteil (33 Photos und Skizzen) hervorgehoben zu werden.

H. Weinacht

**Landschaft — topographisch.** Historische und zeitgenössische Landschaftsdarstellungen. Ausstellung der Kunstsammlungen der Veste Coburg 23. 7.- 1. 10. 1978. Katalog: Joachim Kruse, Minni Maedebach, Elisabeth Heller-Winter. Fotografien: Dorothea Hildebrand. Coburg 1978. 168 S. DM 10,—.

Während die Kunstsammlungen der Veste Coburg in diesem Sommer eine Ausstellung mit sächsischen und thüringischen Veduten auf Reisen geschickt haben, präsentieren sie selbst historische und zeitgenössische Land-

schaftsdarstellungen, eine Ausstellung, deren Reiz und Zweck im Vergleich liegt. Auf der einen Seite holländische Graphik des 16./17. Jahrhunderts und deutsche Graphik des 18./19. Jahrhunderts, Namen wie Rembrandt, Ostade und Ruisdael, Dillis, Hakker, J. A. Klein, W. von Kobell und Reinhart — sämtlich Exponate aus den eigenen Beständen. Dem gegenüber, auf Leihgaben basierend, Peter Ackermann, Horst Janssen, Günther Knipp, Ernst Neukamp, Rainer Wittenborn oder, um von den insgesamt 20 Künstlern noch die in Franken lebenden zu nennen, Hans G. Schellenberger und als jüngster der 1947 in Erlangen geborene Wolfgang Turba. Spiegelungen eines uralten Themas der Maler, Zeichner, Radierer und Stecher: realistisch, stilisierend, idealisierend, verfremdend, verzerrend, kritisch, in „neuer Prächtigkeit“. Und dies alles in den verschiedensten Techniken (wobei diese Ausstellung auf Gemälde und Materialarbeiten verzichtet). Der Katalog, der erste unter dem neuen Direktor Joachim Kruse veröffentlichte, hat das von den vielen vorausgehenden Coburger Katalogen gewohnte Niveau: klare Übersichtlichkeit, charakteristische Abbildungen (davon ein Dutzend farbige) aus jedem vertretenen Oeuvre, wissenschaftliche Beschreibung und Dokumentation der alten Graphiken, biographische Daten der modernen Künstler aufgrund persönlicher Angaben. Ein anregender Essay von Joachim Kruse führt in das Thema ein.

D. Schug